

**PERBEDAAN KOMITMEN ORGANISASI ANTARA
KARYAWAN TETAP DAN KARYAWAN KONTRAK di PT
KEJAR (KELOLA JASA ARTA) SURABAYA**

SKRIPSI

**Diajukan Kepada insitut Agama Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya
Guna Memenuhi Salah Satu Persyaratan Dalam Memperoleh Gelar Sarjana
Psikologi (S.Psi)**



Oleh :

INDAH NUR LAILATUL M.

NIM. B07207050

PERPUSTAKAAN	
IAIN SUNAN AMPEL SURABAYA	
No. KLAS D.2011 023 psi	No. REG : D.2011/psi/023 ASAL BUKU : TANGGAL :

**PROGRAM STUDI PSIKOLOGI
FAKULTAS DAKWAH
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
SURABAYA
2011**

GADJAHBELANG
6439407.5053789

Skripsi oleh Indah Nur Lailatul M. telah diperiksa dan disetujui untuk diujikan .

Surabaya 28 Juni 2011

Pembimbing



Rizma Fithri, S. Psi, M. Si

197403121999032001

Robbins (2002) menyatakan sebuah tantangan dalam perilaku organisasi yang penting bagi manager adalah memikirkan cara-cara memotivasi para pekerja yang merasa kurang memiliki komitmen pada organisasinya, sambil mempertahankan persaingan global untuk organisasi mereka. Komitmen organisasi itu sendiri didefinisikan Schermerhorn dkk (1994 dalam Yuwono, dkk., 2005) menyatakan bahwa komitmen terhadap organisasi (*organization commitmen*) merupakan derajat kekuatan seseorang dalam mengidentifikasi dirinya dan merasakan dirinya sebagai bagian dari organisasi. Porter dan Smith (1970 dalam Steers, 1985) menyatakan komitmen organisasi sebagai sifat hubungan seseorang terhadap organisasi yang memungkinkan seseorang memiliki komitmen yang tinggi sehingga menunjukkan keinginan kuat untuk tetap menjadi anggota organisasi yang bersangkutan, kesediaan untuk berusaha sebaik mungkin untuk kepentingan organisasi tersebut, kepercayaan yang kuat terhadap nilai dan tujuan organisasi.

Bernard (1938) dan Simon 1945, 1976 (dalam lee & Johnson 1991) menyatakan bahwa komitmen merupakan hasil dari perbandingan yang subjektif antara kontribusi seorang karyawan pada perusahaan dengan dorongan dari perusahaan, dorongan tersebut termasuk kompensasi keuangan (*financial compensation*). Ketika dorongan dari perusahaan melebihi kontribusi individu maka komitmen akan terbentuk, begitu juga sebaliknya. Menurut Mowday, Poter dan Steers (1982, dalam Lee & Johnson, 1991) ketika organisasi menyediakan kompensasi yang efektif untuk menggantikan kontribusi dari karyawan, maka komitmen juga akan meningkat. Betapa pentingnya sebuah organisasi menjaga

sebuah komitmen para karyawannya, agar mendapatkan hasil yang baik dari karyawannya.

Komitmen organisasi juga memiliki hubungan yang positif dengan kinerja para karyawannya (Luthans, 1998). Karyawan yang memiliki komitmen organisasi yang tinggi menurut Miner (1992) memiliki konsekuensi dapat mengurangi *turnover*, mengurangi ketidakhadiran (*absenteeism*), serta menimbulkan kepuasan kerja.

Folta & Foote (2004) mengatakan dalam jurnalnya, bahwa perusahaan menggunakan pekerja sementara karena berbagai alasan, misalnya mengidentifikasi beberapa motif strategis untuk menggunakan pekerjaan sementara. Motif ini termasuk memotong biaya yang terkait dengan tenaga kerja, *overhead administration*, dan *staffing*. Faktor minimnya biaya yang harus dikeluarkan oleh perusahaan, membuat perusahaan lebih memilih memperkerjakan karyawan kontrak daripada tetap. Pengeluaran biaya yang menjadi alasan sebuah perusahaan menggunakan karyawan kontrak, termasuk tingkat upah yang diberikan lebih rendah daripada karyawan tetap dan perusahaan tidak mempunyai kewajiban memberikan pesangon di akhir masa kerja.

Karyawan kontrak menurut Undang-Undang Republik Indonesia Nomor 13 tahun 2003 tentang ketenagakerjaan adalah karyawan atau pekerja yang memiliki hubungan dengan suatu perusahaan yang berdasarkan atas perjanjian kerja, perjanjian kerja tersebut dibuat atas dasar perjanjian kerja waktu tertentu yang berarti hubungan kerja seorang karyawan dengan perusahaannya berdasarkan

waktu yang telah disepakati oleh kedua pihak. Berbeda dengan karyawan tetap yang memiliki perjanjian kerja pada perusahaan tanpa adanya batas waktu dan telah diatur oleh UU RI No.13 Tahun 2003 pasal 61 faktor-faktor yang dapat membuat seorang karyawan tetap kehilangan haknya sebagai pekerja. Jadi, perusahaan tidak dapat dengan mudah menghentikan seorang karyawan tetap.

Miller dan Terborg (1979, dalam Lee & Johnson, 1991) menyatakan bahwa karyawan tetap (*permanent*) dan karyawan tidak tetap (*temporary*) adalah dua bagian yang berbeda dari sebuah satuan populasi pekerja, perbedaan itu ditinjau dari latar belakang serta konsekuensi yang berbeda yang mempengaruhi sikap kerja mereka. Latar belakang tersebut mencakup kontribusi dari karyawan dan dorongan dari perusahaan, dimana perbandingan kontribusi karyawan serta dorongan dari perusahaan yang merupakan latar belakang dari kedua tipe karyawan tersebut yang akan dipengaruhi komitmen organisasi itu sendiri. Penjelasan diatas dapat diketahui bahwa status karyawan yaitu karyawan tetap dan karyawan kontrak yang membuat apa yang mereka dapatkan dari perusahaan juga berbeda, sehingga dapat mempengaruhi komitmen mereka terhadap organisasi dan mempengaruhi hasil kerja mereka.

Seperti yang dijelaskan Bernard (1938) dan Simon 1945, 1976 (dalam Lee & Johnson 1991) yang menyatakan bahwa Ketika dorongan dari perusahaan melebihi kontribusi individu maka komitmen akan terbentuk, namun ketika dorongan tidak melampaui kontribusi komitmen tidak akan terbentuk. Dorongan tersebut termasuk kompensasi keuangan (*financial compensation*). Berdasarkan data, dorongan yang di dapat dari perusahaan pada karyawan kontrak tidak sebaik

karyawan tetap seperti gaji, fasilitas, tunjangan kesejahteraan, cuti, pesangon di masa akhir kerja ataupun mengundurkan diri (<http://www.portalhr.com/klinikhr/hubungankaryawan>). namun hasil dari penelitian yang dilakukan oleh Miller & Terbong (1979 dalam Lee & Jhonson, 1991) menyatakan bahwa komitmen organisasi pada karyawan kontrak lebih tinggi dibandingkan dengan karyawan tetap.

Sekarang ini, perusahaan banyak melakuka pengadaan tenaga kerja dengan berbagai macam proses rekrutmen. Tercatat dalam badan pusat statistik jumlah angkatan kerja di Indonesia pada Februari 2011 mencapai 119,4 juta orang, bertambah sekitar 2,9 juta orang dibanding angkatan kerja Agustus 2010 sebesar 116,5 juta orang atau bertambah 3,4 juta orang dibanding Februari 2010 sebesar 116,0 juta orang.

Jumlah penduduk yang bekerja di Indonesia pada Februari 2011 mencapai 111,3 juta orang, bertambah sekitar 3,1 juta orang dibanding keadaan pada Agustus 2010 sebesar 108,2 juta orang atau bertambah 3,9 juta orang dibanding keadaan Februari 2010 sebesar 107,4 juta orang (<http://www.bps.go.id>).

Jumlah tenaga kerja di Indonesia yang terus meningkat menyebabkan sulit bagi perusahaan untuk menjadikan semua karyawannya sebagai karyawan tetap, dimana hal tersebut akan menghabiskan dana yang terlalu besar. Hal ini menyebabkan semakin maraknya pemakaian pekerja kontrak atau pekerja sementara dalam sebuah industry perusahaan, sehingga beberapa tahun ini, pekerja kontrak cenderung bertambah jumlahnya. Salah satu indikatornya adalah turunya anggota serikat pekerja. “komposisinya itu 40 persen pekerja kontrak dan

berkembang dari studi awal mengenai loyalitas karyawan yang diharapkan ada pada setiap karyawan. Komitmen kerja atau komitmen organisasi merupakan suatu kondisi yang dirasakan oleh karyawan yang dapat menimbulkan perilaku positif yang kuat terhadap organisasi kerja yang dimilikinya.”

Menurut Steers dan Porter (1983: 520) “suatu bentuk komitmen kerja yang muncul bukan hanya bersifat loyalitas yang pasif tetapi juga melibatkan hubungan yang aktif dengan organisasi kerja yang memiliki tujuan memberikan segala usaha demi keberhasilan organisasi kerja yang bersangkutan”

Berdasarkan pendapat Djati dan Khusaini (2003: 32) “bahwa komitmen organisasi bukan hanya setia pada organisasi, tetapi suatu proses yang berjalan dimana karyawan mengekspresikan kepedulian mereka terhadap organisasi dan prestasi kerja yang tinggi. Komitmen organisasi sebagai suatu sikap karyawan, bagaimanapun juga akan menentukan perilakunya sebagai perwujudan dari sikap.”

Porter dalam Kuntjoro (e-psikologi: 2002) menyebutkan bahwa komitmen organisasi merupakan sesuatu yang bersifat relatif dari individu dalam mengidentifikasi keterlibatan individu kedalam bagian organisasi. Hal ini dapat ditandai dengan tiga hal yaitu : penerimaan terhadap nilai – nilai dan tujuan organisasi kesiapan dan kesediaan untuk berusaha dengan sungguh – sungguh atas nama organisasi serta keinginan – keinginan mempertahankan keanggotaan di dalam organisasi (menjadi bagian dalam organisasi)

Cascio (sitat dalam yulianie, dkk. 2003 : 261) dalam (Anima, Vol 18, no 3) mengartikan "komitmen organisasi sebagai derajat identifikasi individu terhadap organisasi dan keinginan untuk melanjutkan partisipasi aktifnya didalam organisasi.adanya keinginan seseorang untuk turun aktif dalam organisasi karena pemahaman atau pengetahuan yang dimilikinya tentang organisasi tersebut".

Jadi artinya yang membedakan kemampuan atau sikap komitmen organisasi dari seorang individu itu tergantung dari tingkat pemahaman individu mengenai organisasi yang dijalaninya.

Kemudian Sheldon (sitat dalam yulianie, dkk. 2003 : 261) dalam (Anima, Vol 18, no 3) mengartikan "komitmen organisasi sebagai suatu sikap atau orientasi terhadap organisasi yang mengaitkan identitas pribadi orang tersebut terhadap organisasi". Artinya seorang yang masuk dalam organisasi itu karena masih ada kaitanya dengan latar belakang dari individu yang bersangkutan. Dengan kata lain, seseorang masuk dalam organisasi karena adanya kesamaan pikiran didalamnya . dengan kesamaan piker seseorang akan tetap setia dengan organisasi yang dijalaninya.

Hall (sitat dalam yulianie, dkk. 2003 : 261) dalam (Anima, Vol 18, no 3) mengartikan "komitmen organisasi sebagai suatu proses terintegrasi atau kongruennya tujuan organisasi dengan individu.penjelasan ini hampir sama dengan para ahli". Yaitu adanya kecocokan antara visi dan misi individu

dengan tujuan organisasi. Dengan kata lain komitmen individu dipengaruhi dari apakah tujuan organisasi sama dengan visi dan misinya.

Kemudian Kanter (sitat dalam yulianie, dkk. 2003 : 261) dalam (Anima, Vol 18, no 3) mengartikan “komitmen organisasi sebagai suatu kerelaan dari perilaku sosial untuk memberikan usaha serta kesetiaannya terhadap sistem sosial. Kalau pendapat ahli yang satu ini mengatakan bahwa kesetiaan seseorang muncul ketika individu mau dengan suka rela menyumbangkan tenaganya demi kepentingan dalam ruang lingkup sosial”. Hal ini cenderung melihat dari sisi luarnya. Jadi bukan adanya kesamaan tujuan diri tapi karena adanya kerelaan untuk bisa ikut serta dalam sistim sosial.

Komitmen organisasi itu sendiri didefinisikan Schermerhorn dkk (1994 dalam Yuwono, dkk., 2005) menyatakan bahwa komitmen terhadap organisasi (*organization commitmen*) merupakan derajat kekuatan seseorang dalam mengidentifikasi dirinya dan merasakan dirinya sebagai bagian dari organisasi. Porter dan Smith (1970 dalam Steers, 1985) menyatakan komitmen organisasi sebagai sifat hubungan seseorang terhadap organisasi yang memungkinkan seseorang memiliki komitmen yang tinggi sehingga menunjukkan keinginan kuat untuk tetap menjadi anggota organisasi yang bersangkutan, kesediaan untuk berusaha sebaik mungkin untuk kepentingan organisasi tersebut, kepercayaan yang kuat terhadap nilai dan tujuan organisasi.

Penelitian dari (Baron & Greenberg 1990) menyatakan bahwa komitmen memiliki arti penerimaan yang kuat individu terhadap tujuan dan nilai-nilai perusahaan, di mana individu akan berusaha dan berkarya serta memiliki hasrat yang kuat untuk tetap bertahan di perusahaan tersebut.

(Robbins & Judge 2007) mendefinisikan komitmen sebagai suatu keadaan dimana seorang individu memihak organisasi serta tujuan-tujuan dan keinginannya untuk mempertahankan keanggotaannya dalam organisasi. Sedangkan Mathis dan Jackson (dalam Sopiha, 155) mendefinisikan komitmen organisasional sebagai derajat dimana karyawan percaya dan mau menerima tujuan-tujuan organisasi dan akan tetap tinggal atau tidak akan meninggalkan organisasinya).

Richard M. Steers dalam (Sri Kuntjoro, 2002) mendefinisikan komitmen organisasi sebagai rasa identifikasi (kepercayaan terhadap nilai-nilai organisasi), keterlibatan (kesediaan untuk berusaha sebaik mungkin demi kepentingan organisasi) dan loyalitas (keinginan untuk tetap menjadi anggota organisasi yang bersangkutan) yang dinyatakan oleh seorang pegawai terhadap organisasinya. Steers berpendapat bahwa komitmen organisasi merupakan kondisi dimana pegawai sangat tertarik terhadap tujuan, nilai-nilai, dan sasaran organisasinya. Komitmen terhadap organisasi artinya lebih dari sekedar keanggotaan formal, karena meliputi sikap menyukai organisasi dan kesediaan untuk mengusahakan tingkat upaya yang tinggi bagi kepentingan organisasi demi pencapaian tujuan

- 3) Penerimaan untuk melaksanakan usaha-usaha sesuai dengan organisasi.

Streers (dalam Muchinsky, 1993) mendefinisikan komitmen organisasi sebagai kekuatan relatif dari identifikasi individu untuk terlibat dalam organisasi. Hal ini ditandai oleh:

- 1) Adanya keyakinan kuat dan penerimaan terhadap tujuan serta nilai-nilai organisasi.
- 2) Adanya keinginan untuk mengerahkan usaha bagi organisasi.
- 3) Adanya keinginan untuk mempertahankan keanggotaan di organisasi tersebut.

Pendekatan Potter dan Streers yang telah dijelaskan diatas menekankan pentingnya kongruensi antara nilai-nilai dan tujuan pribadi karyawan dengan nilai-nilai dan tujuan organisasi. Jika organisasi semakin mampu menimbulkan keyakinan dalam diri karyawan, maka semakin tinggi pula komitmen karyawan pada organisasi tersebut.

Sementara itu menurut Kuncoro (dalam Ino Yuwono), terdapat 2 (dua) komponen dalam komitmen organisasi yaitu sikap dan kehendak untuk bertingkah laku.

- 1) Komponen sikap meliputi:
 - a) Identifikasi dengan organisasi yaitu penerimaan tujuan organisasi, dimana penerimaan ini merupakan dasar komitmen organisasi. Identifikasi karyawan tampak melalui sikap menyetujui kebijaksanaan organisasi, kesamaan nilai pribadi

dimensi dari komitmen berorganisasi, daripada jenis-jenis komitmen berorganisasi. Hal ini disebabkan hubungan anggota organisasi dengan organisasi mencerminkan perbedaan derajat ketiga dimensi tersebut:

- a. *Affective Commitment* berkaitan dengan hubungan emosional anggota terhadap organisasinya, identifikasi dengan organisasi, dan keterlibatan anggota dengan kegiatan di organisasi. Anggota organisasi dengan *Affective Commitment* yang tinggi akan terus menjadi anggota dalam organisasi karena memang memiliki keinginan untuk itu (Allen & Meyer, 1997).
- b. *Continuance Commitment* berkaitan dengan kesadaran anggota organisasi akan mengalami kerugian jika meninggalkan organisasi. Anggota organisasi dengan *Continuance Commitment* yang tinggi akan terus menjadi anggota dalam organisasi karena mereka memiliki kebutuhan untuk menjadi anggota organisasi tersebut (Allen & Meyer, 1997).
- c. *Normative Commitment* menggambarkan perasaan keterikatan untuk terus berada dalam organisasi. Anggota organisasi dengan *Normative Commitment* yang tinggi akan terus menjadi anggota dalam organisasi karena merasa dirinya harus berada dalam organisasi tersebut (Allen & Meyer, 1997).

ikatan kerja, misalnya dua tahun. Jadi selama dua tahun tersebut karyawan tidak dapat atau tidak berhak untuk meminta kenaikan jabatan atau gaji dan sebagainya yang diluar perjanjian sebelumnya, kecuali jika sudah ada persetujuan dari kedua belah pihak. Bila ontrak kerja telah habis dapat diperpanjang dan diangkat menjadi karyawan atau bahkan dihentikan kontrak kerjanya.

Martha L. Shokey (1994) mendefinisikan karyawan tetap sebagai orang-orang yang bekerja pada suatu perusahaan dengan jangka waktu yang lama dan berhak untuk mendapatkan gaji dan jabatan sesuai dengan ketentuan yang berlaku di perusahaan. Sedangkan karyawan kontrak adalah karyawan yang bekerja dengan batas waktu yang telah disepakati bersama antara pekerja dengan organisasi perusahaan. Batas waktu yang telah ditentukan antara pekerja dengan organisasi perusahaan dapat diperpanjang jika perusahaan memandang perlu untuk terus mempekerjakannya. Tetapi jika perusahaan tidak memerlukan karyawan tersebut, maka sesuai dengan batas waktu yang telah ditentukan berakhirlah pekerjaan tersebut dengan karyawan.

Jadi, karyawan tetap adalah karyawan yang menurut Wijanarti, (2011) adalah sebagai berikut:

1. Tak ada batasan jangka waktu lamanya bekerja
2. Hubungan kerja antara perusahaan dan karyawan kontrak dituangkan dalam “Perjanjian Kerja Untuk Waktu Tidak Tertentu”
3. Perusahaan dapat mensyaratkan masa percobaan maksimal 3 bulan.
4. Masa kerja dihitung sejak masa percobaan.



Affective Commitment yang tinggi akan terus menjadi anggota dalam organisasi karena memang memiliki keinginan untuk itu (Allen & Meyer, 1997).

- b. *Continuance Commitment* berkaitan dengan kesadaran anggota organisasi akan mengalami kerugian jika meninggalkan organisasi. Anggota organisasi dengan *Continuance Commitment* yang tinggi akan terus menjadi anggota dalam organisasi karena mereka memiliki kebutuhan untuk menjadi anggota organisasi tersebut (Allen & Meyer, 1997).
- c. *Normative Commitment* menggambarkan perasaan keterikatan untuk terus berada dalam organisasi. Anggota organisasi dengan *Normative Commitment* yang tinggi akan terus menjadi anggota dalam organisasi karena merasa dirinya harus berada dalam organisasi tersebut (Allen & Meyer, 1997).

Martha L. Shokey (1994) mendefinisikan karyawan tetap sebagai orang-orang yang bekerja pada suatu perusahaan dengan jangka waktu yang lama dan berhak untuk mendapatkan gaji dan jabatan sesuai dengan ketentuan yang berlaku di perusahaan. Sedangkan karyawan kontrak adalah karyawan yang bekerja dengan batas waktu yang telah disepakati bersama antara pekerja dengan organisasi perusahaan. Batas waktu yang telah ditentukan antara pekerja dengan organisasi perusahaan dapat diperpanjang jika perusahaan memandang perlu untuk terus mempekerjakannya. Tetapi jika perusahaan tidak memerlukan karyawan tersebut, maka sesuai dengan batas waktu yang telah ditentukan berakhirlah pekerjaan tersebut dengan karyawan.

dari penelitian ini bahwa secara umum faktor yang mempengaruhi semangat kerja karyawan adalah faktor ekonomi dan secara khusus faktor status kekarayaan kepuasan dalam bekerja, ketenangan mental, jaminan dan perlindungan dalam pekerjaan, suasana kerja yang bersahabat antar anggota organisasi, fasilitas dan sarana serta prasarana kerja, ternyata juga berpengaruh pada semangat kerja karyawan. Dan konsekuensi yang paling tinggi atas kondisi semangat kerja terjadi pada karyawan kontrak karena mereka mempunyai tingkat kecemasan yang tinggi atas status kekarayaan, sehingga membuat mereka lebih semangat dalam bekerja.

Pengaruh Keterlibatan Kerja Terhadap Komitmen Organisasi Melalui Kepuasan Kerja oleh Astri Wulandari 2009, Berdasarkan uji t menunjukkan bahwa variabel keterlibatan kerja (X) secara statistik berpengaruh positif dan signifikan terhadap kepuasan kerja karyawan (Z).

Beberapa Faktor Kepuasan Kerja Yang Mempengaruhi Komitmen Organisasi oleh Azuar Juliandi Hasil penelitian ini menunjukkan pengaruh positif dan signifikan kondisi kerja, hubungan dengan rekan kerja, supervise, dan imbalan terhadap komitmen organisasi. Dalam analisis regresi parsial menunjukkan bahwa kondisi kerja dan supervisi tidak berpengaruh signifikan terhadap komitmen organisasi, sedangkan rekan kerja dan imbalan berpengaruh signifikan terhadap komitmen organisasi. Imbalan merupakan predictor terbesar yang mempengaruhi komitmen organisasi.

Pengaruh Stres Kerja Terhadap Komitmen Organisasi Melalui Kepuasan Kerja (studi pada PT. Industri Sandang Nusantara Cabang

2. Blue Print

Tabel 3.2 Blue Print

Dimensi	Indikator	Aitem	
		F	UF
Affective	a. Melibatkan diri dengan organisasi	1, 23	18, 27
	b. Memiliki kesamaan nilai dan tujuan dengan organisasi	2	19, 28
	c. Memiliki Loyalitas	3, 24	20
	d. Memiliki kepercayaan pada organisasi	4	21, 29
	e. Voice = memberikan saran untuk kemajuan organisasi	5	22
Continuance	a. Merasa rugi meninggalkan organisasi	12	6
	b. Memiliki keinginan untuk bertahan dalam organisasi	13	7, 30
	c. memiliki kebutuhan akan organisasi	14	8
Normative	a. Memiliki tanggung jawab	15, 25	9
	b. Memiliki kedisiplinan	16, 26	10
	c. Menyelesaikan tugas dengan cepat	17	11
JUMLAH		15	15

Valid	.445	0,279	22
Tidak valid	.266	0,279	23
Tidak valid	.232	0,279	24
Tidak valid	.219	0,279	25
Tidak valid	.576	0,279	26
Valid	.478	0,279	27
Valid	.302	0,279	28
Valid	.425	0,279	29
Valid	.389	0,279	30

b. Hasil Uji Reliabilitas

Reliabilitas alat ukur dapat dipercaya apabila dalam beberapa kali

pengukuran terhadap subyek yang sama diperoleh hasil relative sama. Untuk mencari reliabilitas alat ukur skala komitmen organisasi digunakan rumus alpha.

Reliabilitas alat tes yang juga menunjukkan derajat kekeliruan

pengukuran tidak dapat ditentukan dengan pasti, melainkan hanya dapat

diestimasi. Teknik yang digunakan dalam menganalisis hasil validitas dan

reliabilitas adalah dengan menggunakan bantuan program SPSS, yang

mana rumus yang dipakai adalah rumus Alpha. Dengan ketentuan jika

harga Alpha bertanda positif dan lebih besar dari tabel, maka variabel

dikatakan reliabel. Pada penelitian ini subyek penelitian sebanyak 52,

pribadi dengan perusahaan, dan seberapa besar harapan karyawan dapat terpenuhi dalam pelaksanaan kerjanya.

Manager HRD PT KEJAR (Kelola Jasa Arta) Surabaya mengatakan bahwa gaji karyawan tetap dengan gaji karyawan kontrak berbeda, gaji karyawan tetap juga berbeda pula menyesuaikan masa kerjanya, hari kerja senin-jumat, jika sabtu dan minggu masuk maka terhitung lembur, untuk tanggal merah juga termasuk lembur jika masuk kerja. Karyawan bagian lapangan (Kasir dan Driver) ada uang lembur untuk staf tidak ada uang lembur tetapi ada uang tunjangan jabatan.

Seperti yang dijelaskan Bernard (1938) dan Simon 1945, 1976 (dalam Lee & Johnson 1991) yang menyatakan bahwa Ketika dorongan dari perusahaan melebihi kontribusi individu maka komitmen akan terbentuk, namun ketika dorongan tidak melampaui kontribusi komitmen tidak akan terbentuk. Dorongan tersebut termasuk kompensasi keuangan (*financial compensation*). Berdasarkan data, dorongan yang di dapat dari perusahaan pada karyawan kontrak tidak sebaik karyawan tetap seperti gaji, fasilitas, tunjangan kesejahteraan, cuti, pesangon di masa akhir kerja ataupun mengundurkan diri (<http://www.portalhr.com/klinikhr/hubungankaryawan>).

Dilihat dari apa yang diperoleh karyawan tetap di PT KEJAR (Kelola Jasa Arta) Surabaya, sudah menjadi alasan mengapa pada penelitian ini menghasilkan komitmen organisasi pada karyawan tetap lebih tinggi dari karyawan kontrak di

PT KEJAR (Kelola Jasa Arta) Surabaya, karena gaji karyawan tetap lebih banyak daripada gaji karyawan kontrak.

Seperti yang dijelaskan Bernard (1938) dan Simon 1945, 1976 (dalam lee & Johnson 1991) yang menyatakan bahwa Ketika dorongan dari perusahaan melebihi kontribusi individu maka komitmen akan terbentuk, namun ketika dorongan tidak melampaui kontribusi komitmen tidak akan terbentuk. Dorongan tersebut termasuk kompensasi keuangan (*financial compensation*).

Hasil penelitian ini dapat diketahui karyawan tetap memiliki komitmen organisasi yang lebih tinggi disbanding karyawan kontrak, yang berarti juga karyawan tetap memiliki *Job Security* yang cenderung stabil.

Karyawan kontrak PT KEJAR kejar dapat menjadi karyawan tetap dengan ketentuan-ketentuan sebagai berikut. Masa kerja minimal 4 tahun kontrak, disiplin dan tidak pernah melanggar peraturan perusahaan dalam bekerja serta lulus tes menjadi karyawan tetap.

Kelemahan pada penelitian ini adalah dimana angket tidak disebarkan peneliti sendiri, melainkan oleh HRD PT KEJAR dikarenakan prosedur dari perusahaan, peneliti hanya menyerahkan dan menerimanya lagi beberapa hari kemudian bukan menjadi pengawas saat sampel terpilih mengisi angket.

Semua pemaparan diatas diharapkan dapat menjelaskan alasan terdapatnya perbedaan komitmen organisasi antara karyawan kontrak dan karyawan tetap pada PT KEJAR (Kelola Jasa Arta) Surabaya.

BAB V

PENUTUP

A. Kesimpulan

Dari hasil penelitian berdasarkan data yang diperoleh dari *T-test Independent Sampels* maka dapat disimpulkan bahwa terdapat perbedaan komitmen organisasi antara karyawan tetap dan karyawan kontrak pada PT KEJAR (Kelola Jasa Arta) Surabaya, diketahui bahwa karyawan tetap pada PT KEJAR (Kelola Jasa Arta) Surabaya memiliki komitmen organisasi lebih tinggi disbanding dengan karyawan kontrak.

B. Saran

Dari hasil penelitian ini ada beberapa saran yang peneliti berikan baik yang berkenaan dengan kepentingan ilmiah maupun saran yang berkenaan dengan kepentingan praktis.

1. bagi perusahaan

- a. Perusahaan diharapkan mematuhi perjanjian kerja yang telah disetujui untuk karyawan kontrak serta memberikan kontribusi yang memuaskan sehingga komitmen karyawan kontrak bisa sebaik karyawan tetap.
- b. Agar selalu menjaga hubungan personal antara perusahaan agar karyawan yang memiliki komitmen tinggi tetap tinggi dan karyawan kag memiliki komitmen kurang dapat membangun lebih baik lagi komitmennya pada perusahaan

2. bagi karyawan

- a. Supaya memberikan kontribusi baik *Affective*, *Continuence* maupun *Normative* kepada perusahaan sebaik mungkin agar terciptanya hubungan timbal-balik yang baik antara perusahaan dan para karyawan

3. bagi peneliti selanjutnya

- a. Lebih mengontrol pada variabel-variabel lain yang turut mempengaruhi variabel komitmen organisasi yang mungkin diketahui dikemudian hari atau lebih diketahui oleh peneliti lain
- b. Meskipun skala yang digunakan telah di uji validitas dan reliabilitasnya, namun untuk peneliti selanjutnya perlu di uji kembali karena alat ukur yang valid dan reliabel pada suatu tempat belum tentu valid dan reliabel di tempat lain.
- c. Agar supaya angket penelitian disebar sendiri bukan di sebar oleh wakil dari perusahaan, guna untuk lebih meyakinkan validitas data penelitian.

